

# El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde para aumento de franqueo.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 26 Diciembre de 1893.

N.º 3.724

## MAHÓN

Sin embargo de la festividad de hoy, y aunque nada importante ocurre digno de merecer la publicación, publicamos la presente hoja de nuestro periódico para dar las últimas noticias recibidas por el correo de hoy.

Han transcurrido las fiestas de Navidad con la tranquilidad mayor si cabe que en los otros años, sin que el más ligero disgusto haya turbado la natural expansión de estos días de público regocijo, con lo cual el pueblo de Mahón ha demostrado una vez más la proverbial sensatez que le tiene acreditado.

La lotería de Navidad ha dado este año como el anterior en esta isla un muy poco halagüeño resultado. Ninguno de los premios mayores nos ha correspondido, y solo sabemos que en la Administración del Sr. Hernandez se han obtenido diez reintegros y cinco premios de 500 duros que han correspondido a los números 6826, 21611, 21620, 31936 y 45206.

De la Administración del Sr. La Torre ignoramos el resultado, que creemos será también poco cuando no se divulga.

La colecta verificada el sábado de Navidad por las calles de esta Ciudad, por los pueblos de San Luis y San Clemente y sus afueras a favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria ha dado por resultado 157'93 Ptas. y 86 kilogramos de pan de buena calidad.

La sociedad Mahonesa de Vapores nos ha facilitado para su publicación los siguientes telegramas.

Málaga 24, 2'30 t.  
Domingo ocho mañana llegó «Puerto Mahón» sin novedad procedente de Melilla.—Duart.

Palma 25, 8 m.  
Llegó correo Valencia, Menorca saldrá hora itinerario con ambas correspondencias. Buen tiempo.—Cardona.

Barcelona 25, 8'55 m.  
Llegado sin novedad «Nuevo Mahón» a las tres. Calma toda la travesía.—Ginart.

Tenemos entendido y los periódicos de Palma lo confirman según datos tomados en los centros oficiales, que desde 1.º de Enero del próximo año, los itinerarios de los vapores correos entre Palma y el continente, serán los siguientes:

### Salidas

De Palma para Barcelona los martes y viernes a las 5 tarde.

De Palma para Valencia los jueves a las 5 tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante los domingos a las 8 mañana.

### Llegadas

De Barcelona los martes y viernes a las 6 mañana.

De Valencia los sábados a las 6 mañana.

De Alicante e Ibiza los miércoles a las 8 de la mañana.

Como la salida de nuestro vapor correo de Palma a Mahón no sufre modificación alguna, llamamos la atención de las autoridades, pues es sensible que toda la correspondencia que llega del continente a Mallorca, (en particular la procedente de Valencia) esté detenida en dicho punto el sábado, domingo y lunes aguardando la salida de nuestro vapor que llega aquí los martes y que por consiguiente vendrá sumamente retrasada.

No es lógico y natural que llegando a Palma dos vapores-correos el sábado con correspondencia se ordene salir dicho día a nuestro vapor para tener en esta isla la correspondencia el domingo?

La petición parece justa.

La sociedad *La Menorquina* nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 25, 9'55 m.  
«Menorquina» llegado sin novedad a las dos y media madrugada.—Cabot.

Relación de los pasajeros llegados en la mañana de hoy a bordo del vapor *Menorca*, procedente de Palma:

Bartolomé Feliu, Juan Canals, Sebastián Fullana, José Pons, Guillermo Bosch, Margarita Olives e hija, Bartolomé Amorós, Martín Juan, Antonio Bennesar, Antonio Noguera, Rafael Umberto, Joaquín Bernal, Juana García, Francisco Lucena, José Richart.—Total 16.

### CORREO DE HOY

### Últimos telegramas

Regresan las tropas.—La Cruz Roja.—La clave de la cuestión.—Opiniones.

Málaga 23, 1'50 m.  
Ha llegado hoy el vapor «Sevillas» que regresa de Africa.  
En este buque han venido la oficialidad y tropas de los segundos batallones de los regimientos que están en Melilla.  
También han venido infinidad de in-

dividuos pertenecientes a la brigada que envió la Cruz Roja.

Se dice que los últimos pliegos de Muley Araaf enviados por el «Isla de Luzón» a Tánger contienen la clave definitiva de la cuestión de Melilla, para su arreglo.

El general Martínez Campos sacrifica su plan concebido en medio del mayor entusiasmo patriótico y militar, a las conveniencias de la política.

Se opina por muchos militares que el único medio de solucionar el problema es que avancen las tropas hacia el interior, castigando duramente a los rifeños.

En caso contrario creen muchos jefes de los que hoy han llegado, que si se confía el arreglo a la gestión diplomática, serán funestas las consecuencias para España, a menos que deje en Melilla un numeroso ejército con carácter permanente.

### Sobre los anarquistas

Barcelona 23, 2'9 t.  
Los rumores de que anoche llegó a esta ciudad el anarquista Reinaldi, han sido desmentidos en los centros oficiales. El anarquista últimamente detenido en Huelva ha hecho declaraciones muy importantes.

El detenido Codina resulta ser el cerrajero que construyó las bombas. Dicese que el detenido en Huesca, fué quien las arrojó al patio del Liceo.

### Otro hallazgo

Barcelona 23 8'50 n.  
Esta madrugada la Guardia civil ha descubierto un laboratorio y depósito de los explosivos anarquistas. Se trata de una cueva en las inmediaciones de Barcelona, donde hanse encontrado 38 bombas, unas cargadas y otras vacías.

También había frascos de líquidos explosivos y otros materiales. El escondrijo se ha sabido merced a las declaraciones de Codina. Ha sido igualmente descubierta la clave de inteligencia para las relaciones de los anarquistas entre sí. Parece que se trata de una amplia organización que contaba con grandes recursos y con mucho dinero. Todos estos descubrimientos se considerarán de gran importancia.

### Más detalles

Barcelona 23, 11'40 n.  
Después del hallazgo de la cueva ha sido practicado un minucioso registro en casa de un conocido anarquista, hallándose libros que contienen recetas para la fabricación de explosivos. También se le han encontrado varias chimeneas para bombas Orsini, y un sable.

### Un privilegio

Barcelona 23, 11'55 n.  
El retraso que se observa en la transmisión de noticias referentes a los anarquistas, entre Madrid y Barcelona, se debe al privilegio que parece haberse establecido en el Gobierno civil para facilitar dichas noticias, a favor de algún corresponsal de periódico madrileño.

La cueva de los anarquistas.—Las bombas.

Barcelona 24 12'50 t.  
La montaña en donde se halló la cueva que era el laboratorio de los anarquistas se denomina *El Putxet* y es vecina

de la villa de Gracia.

Dicha cueva es segurísima en punto a su situación: una muy estrecha galería, sumamente angosta, da acceso a ella y tiene una longitud de más de medio kilómetro; la abertura, por la cual difícilmente puede pasar un hombre, se tapaba con una piedra.

Las bombas que se hallaron en ella están constituidas por dos cuerpos que respectivamente afectan la forma de un cono entero y un cono truncado unidos por sus bases. Su peso es de un kilogramo próximamente estando descargadas; teniendo unos once a doce centímetros; algunas de ellas presentan evidentes señales de haber sido cargadas.

Construcción de las bombas.—Cerezuelo, director.—Sus antecedentes.

Barcelona 24, 12'55 t.  
Parece que el anarquista José Codina, que es de oficio cerrajero, fué sólo el fabricante material de las bombas; el verdadero director era Cerezuelo.

Este es natural de Barbastro, tiene 32 años de edad, sumamente antipático de figura, de estatura baja, corto del cuello, mal formado de hombros, de mirada hosca, zapatero de oficio e hijo de labradores acomodados, con quienes está disgustado desde hace tiempo.

Conociásele con el sobrenombre de Ravachol. Parece que tiene dos hermanos jesuitas.

Esta madrugada se ha practicado un reconocimiento en una casa de la calle del Conde del Asalto. Supónese, que este acto está relacionado con el anarquismo. Todavía no ha llegado Reinaldi. Anoche el Gobernador preguntó la causa de retardo.

### Anarquismo

Madrid 23, 6 t.  
En una cueva de una montaña próxima a Barcelona se han descubierto cuarenta bombas de hierro cónicas, junto a diversas bombonas de ácidos y otros ingredientes. Han sido detenidos tres sujetos que se hallan confesos de su participación en los sucesos de Pallás y del Liceo.

### Noticias varias

Madrid 23, 7'45 n.  
Hoy se ha practicado al Sr. Sagasta la tercera operación para la distensión de la pierna, con buen resultado.

Asegúrase que el Sr. Cánovas cree inconveniente la reunión de las Cortes hasta que el Gobierno resuelva las actuales cuestiones de Melilla y los tratados.

El Sr. Gamazo guarda cama a causa de un fuerte catarro.

De Melilla se sabe oficialmente que queda terminado el fuerte de la Concepción, antes Aguriaz y que se han habilitado hornos de campaña, racionándose de pan a las tropas.

Han sido detenidos cuatro huelguistas que hacían coacciones.

El Sr. Aguilera y el Sr. Angulo han conferenciado con el Sr. Puigcerver a fin de conjurar el conflicto.

### Huelga de panaderos

Madrid 23, 8 n.  
Ha estallado la huelga de panaderos que se venía anunciando para hoy, iniciándola los operarios de las tabernas de los distritos del Congreso y del Hospicio. Los han secundado casi todos los demás.

Las autoridades, prevenidas hace días, tenían preparados operarios panaderos y dependientes del Ayuntamiento, del Gobierno civil y de las Factorías militares.

**En Melilla**

Madrid 23 8-30 n.

En Melilla 25 askaris destruyen las trincheras construidas por los moros á la derecha de Aguaraiá.

Los guardias civiles vigilan nuestros límites.

Las tropas continúan ejercitándose en el tiro al blanco y siguen repartiéndose los Mauser.

Un suelto oficioso dice, que por lo mismo que nuestro ejército es altamente regular en su disciplina, al general Martínez Campos le disgustó mucho la advertencia de que nuestras tropas habían traspasado los límites.

**Rumores**

Madrid 23 9-10 n.

Desmíentese que haya sido enviado un ultimatum al Sultán.

Cuando se dirija, se le pedirán garantías para la cuestión de límites e indemnización.

Se necesita la presencia del Sultán para comprar á los rifeños los terrenos que tienen enclavados en la zona neutral.

**El premio gordo**

Madrid 23, 10 n.

El premio gordo que ha caído en Zaragoza, corresponde á un carnicero de la calle de Cinegía, y lo tiene distribuido entre unos 200 parroquianos, en su mayoría criadas.

Dícese que ha llegado un hijo del Sultán.

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 23, 6-20 t.

Melilla 23 madrugada.

Veinte askaris han destruido las trincheras que levantaron los rifeños á la derecha del fuerte de Sidi Guariach.

Reina tranquilidad

Madrid 25, 2-15 t.

Noticias de Melilla dicen que ninguna novedad ocurre.

El Sr. Sagasta va mejorando en su dolencia.

Las fiestas de Navidad son este año animadísimas.

Hay completa calma política y total carencia de noticias.

**FAERA.**

**Anuncios.**

**El mejor Ron de Jamaica**

Procedencia legítima. Se recomienda por su pureza á los enfermos.

Deposito exclusivo en Menorca

**LA VID MAHÓN**

**PIANO**

Se alquila uno Castillo 78

**Subastas**

El domingo dia 31 de este mes se venderán en licitación verbal la casa n.º 20 y dos solares contiguos en la calle Aleman del pueblo de San Luis.—El acto tendrá lugar en el mismo local, á las tres de la tarde.

Dará razón su dueño y la Agencia administrativa, calle de la Iglesia n.º 12.

El día 1.º de Enero del próximo año de 1894, á las diez de la mañana se venderán en licitación verbal siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho de notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

- 1. Una casa de campo, señalada con el n.º 48 y tres huertecitos contiguos, situadas en Llomesanas.
- 2. Dos campillos de gramíneas otentras sembrados, situados igualmente en Llomesanas.

Y 3.º Un cercado antes viña de 1 400 cepas situado también en Llomesanas y punto conocido por el Canal.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido notario

El día 1.º de Enero del próximo año de 1894, á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho del notario D. Francisco Mercadal y Pons, una porción de terreno de 8 cuarteras tierra sembrado, con boyera, pajar, era y cisterna, situada en terreno de Turmedent del término de Alayor.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido notario

**Nodriz**

Hay una joven de 18 años que desea hallar criatura para amamantar. Calle de Santa Rosa n.º 44.

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa, calle de Prieto y Cales n.º 97, leche de 10 meses.

**Para vender**

Lo están tres casas nuevas calle de Santa Eulalia números 60 y 62 y otra sin numerar.

También lo está la casa n.º 46 B. de la propia calle, que tiene puerta cochera y local para caballerías.

Informarán en la última de dichas casas que está habitada

**Cambio Mahónés**

Ponemos en conocimiento de los señores que tienen préstamos cuyos plazos han vencido hasta el 30 de Septiembre que si van prorrogando ó cancelar los antes de finalizar el mes de la fecha, de lo contrario se procederá á la venta de dichos objetos.

Mahón 15 Diciembre 1893.—El Director Gerente, José Ig. Taronj.

El predio llamado el *Furi de baix* del término de Ciudadela, perteneciente á la herencia de D.ª Juana Riola y Carreás. Libre de todo gravamen

Y la casa calle de Anuncivay números 6, 8 y 10, de esta Ciudad.

Informará del precio y condiciones el abogado D. Juan J. Vidal (San Jorge n.º 27).

**Vino tinto catalán**

á 0'30 ptas. (12 cént. de escudo) el litro

**Vino blanco dulce catalán**

á 0'70 ptas. (28 cént. de escudo) el litro

Se encontrarán en el establecimiento de Gaspar Andreu, calle de Gracia número 156, esquina á la de la Estrella.

Almanaques Americanos, calendarios, bloques sueltos y Agendas para 1894, véndense en la imprenta de El Liberal.

**Carne picada**

En la carnicería n.º 18 de Poncio Jover Villalonga, se expende carne picada para albondinguitas (pilotas) al precio de una peseta diez céntimos la tercia de 400 gramos, para lo cual se tiene una maquinilla expresa.

**CALENDARIO**

**LA ISLA DE MENORCA 1894**

Véndese á diez céntimos el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

**Casino El Progreso**

SAN LUIS

El día 1.º del próximo Enero á las 4 de la tarde, tendrá lugar en esta sociedad junta general para la renovación de la Junta Directiva, según dispone el reglamento.

San Luis 23 Diciembre 1893.—El Presidente, Lorenzo Pons Sancho.

**Imprenta de Bernardo Fábregues**

San José, 60. Despacho: Nueva, 25.

**FARMACIA DE GAVILÁN ANTIGUA DE BOFILL**

7, Plaza Arravaleta, 7.

Una de las formas más prácticas del ahorro es la asociación de socorros mutuos en sus diversas y variadísimas manifestaciones, siendo de las más útiles las iguales ó abonos de Farmacia que disminuyen en las familias cuando hay enfermos los mil apuros pecuniarios consiguientes al aumento de gastos y disminución de ingresos, favoreciendo al médico en el ejercicio de su misión puesto que puede formular lo necesario en la seguridad de que el enfermo lo toma.

Por estas razones se establecen en la Farmacia de Gavilán las iguales bajo las siguientes condiciones:

25 céntimos de peseta mensuales dan derecho á obtener los medicamentos que el médico receta, sin otra retribución que la cuota mensual.

El farmacéutico se obliga á dar á cualquier hora del día ó de la noche medicamentos puros y bien elaborados, comprometiéndose de no hacerlo así además de las penas que marca la Ley á devolver al igualado todas las cuotas que hubiere satisfecho dándole gratis los medicamentos para su enfermedad.

Pídanse detalles en la farmacia de Gavilán, plaza de la Arravaleta, 7.